
 1

 
 

Сельский туризм: сегодня, завтра 
 
 

Агроэттуризм в Беларуси развивается 
быстрыми темпами. 

Число желающих им заниматься 
постоянно увеличивается. О новостях в этой 
сфере, а также о перспективах отечественного 
сельского туризма мы попросили рассказать 
председателя правления В00 «Отдых в 
деревне» Валерию Клицунову.  

— Валерия Анатольевна, ровно год назад 
вы дали интервью нашему изданию. Скажите, 
какие произошли изменения в сфере 
агроэкотуризма с тех пор? 

— Со времени выхода в 2006 году Указа 
Президента Республики Беларусь № 372, 
который создал систему в сельском туризме, 
радикальных и глобальных перемен не 
произошло. Как известно, Указ № 372 дает 
право начать деятельность по заявительному 
принципу. Если вы сельский житель, постоянно 
проживающий в деревне, являетесь 
собственником дома, то можете принимать 
туристов, сдавая 

5 комнат, при этом не платить налоги, 
использовать продукты с личного подсобного 
хозяйства и кормить ими гостей, а также 
проводить экскурсии. Согласитесь, это 
невероятно льготные условия при нулевом 
налогообложении. Однако помимо этого Указ 
немного ограничивал территорию, на которой 
можно заниматься сельским туризмом. В 
перечень входили только объекты в сельской 
местности. В 2008 году был подписан Указ № 
185, который позволил заниматься сельским 
туризмом и жителям малых городов, поселков 
городского типа, численность проживающих в 
которых не превышает 20 тысяч человек. Также 
в Указе прописано право быть посредником, а 
это значит, что туристические фирмы теперь 
могут заключать договор с туристами. К слову, 
общественное объединение «Отдых в деревне» 
начало сотрудничество с некоторыми ГПУ, 
такими, как, например, природоохранное 
учреждение «ЭкоРосы». Оно получило 
туроператорскую лицензию и предлагает 
туристические услуги в заказниках и 
проживание в усадьбах. Этот продукт работники 
предприятия стали активно продвигать на 

внешнем рынке. Здесь мы наблюдаем 
взаимодействие экотуризма и сельского 
туризма. 

— Количество агроусадеб ежемесячно 
увеличивается. Сколько их зарегистрировано 
сегодня, можно ли проследить динамику 
прироста? 

— Зарегистрировано около 500 усадеб. А 
за 2008 год их число увеличилось почти в 2,5 
раза, однако в последнем каталоге усадеб 250, 
так как в него входят только реально 
действующие, работающие. Сказываются, 
конечно, льготные условия для ведения 
бизнеса, а также кредит- поддержка 
«Белагропромбанка». 

— А какая область республики, на ваш 
взгляд, является лидером по таким 
показателям, как качество сервиса или 
количество агроусадеб? 

— Лидером по количеству агроусадеб я бы 
назвала Витебскую область. В Брестской и 
Гродненской, а также в Минской областях 
отметила бы более высокий уровень сервиса. В 
Брестской области чаще, чем в других, 
проводятся различные мероприятия. Сейчас 
наше объединение обсуждает с Министерством 
спорта и туризма создание туристического 
агроэкокурорта в Россонском районе на базе 
уже намеченного зеленого маршрута «Голубое 
ожерелье Россон». Кстати, общественным 
объединением «Отдых в деревне» за прошлый 
год было проведено несколько интересных 
мероприятий. Во-первых, прошли три 
кулинарных фестиваля. Один из них был в 
Лепеле — «Смачна ecцi», второй — в Россонах, 
«Дары природы», и самый значимый — в 
Мотоле, «Мотальсмя пры-смак!» — фестиваль, 
который привлек внимание к Полесским 
традициям и был признан событием года в 
рамках конкурса «Познай Беларусь». В этом 
году он назначен на 16 августа и включен в 
республиканский план мероприятий по 
празднованию Дня земли. Во-вторых, совместно 
с Европейским центром эко- и агротуризма 
спроектирвали международный велосипедный 
тур для развития «зеленого» туризма в нашей 
стране, а также для того, чтобы привлечь к нам 
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европейских туристов. В этом году он проходил 
во второй раз. За 30 дней надо было пересечь 
всю Беларусь с юго-запада на северо-восток, 
проехав 1000 км по красивейшим заповедным 
лесам и сельским территориям. Велотур 
проходит по маршруту в западной части 
Беларуси, вдоль так называемых экокоридоров 
— зон миграции животных и концентрации 
биоразнообразия. И дает возможность 
познакомиться с белорусской природой, 
историей, традициями, обменяться опытом в 
области охраны природы в разных странах, 
открыть новые места для туризма и новые 
маршруты, сделать реальностью регулярные 
совместные путешествия туристов из разных 
стран. 

— А что делается для развития сельского 
туризма в регионах Беларуси? 

— Президент поручил председателям 
облисполкомов написать программы по 
развитию сельского туризма в своих областях. В 
результате в каждой области сформировались 
общественные советы по агроэкотуризму. В них 
вошли хозяева усадеб, представители 
туристских администраций районов, часто 
представители СПК, бизнеса, прессы, научные 
круги. Еще один пример: инициативная группа 
хозяев агроусадеб Полоцкого района создала 
информационный центр сельского туризма и 
отдыха «ИНФО-СТиО», который предлагает 
отдых в агроусадьбах всех регионов Витебщины, 
охоту и рыбалку, туристические маршруты, 
торжественные мероприятия на лоне природы. 

— А сколько людей посетили сельские 
усадьбы за прошедший год, и изменится ли 
приток туристов в связи с мировым 
экономическим кризисом? 

— В 2008 году около 40 тысяч человек 
побывали в белорусских усадьбах, из них 
примерно 20 % — иностранные гости. При этом 
следует помнить, что сельский туризм в любой 
стране предназначен, прежде всего, для своих 
жителей. Делать прогнозы на этот год еще рано: 
пока не наступил сезон, чтобы понять, 
увеличилось ли количество посетителей. 
Однако могу предположить, что меньше будет 
корпоративных клиентов. Как кризис отразится 
на какой-либо конкретной усадьбе, зависит от 
ценовой политики хозяев: если они проявят 
гибкость, то туристы у них будут. 

— В чем вы видите «изюминку» отдыха в 
белорусской деревне, что способно привлечь 
туристов? 

— «Изюминкой» белорусского сельского 
туризма я бы назвала саму деревню как социум. 
Такого вы нигде не найдете, во всяком случае, 
на Западе. У нас совсем другая психология, и это 
находит свое отражение в быту, манере 
общаться с гостями. Мне некоторые туристы из 
Англии, Бельгии, Голландии писали, что поездка 
в белорусские усадьбы перевернула их взгляд 
на жизнь. И конечно, не стоит забывать о нашей 
природе, уникальной и животворной. Приведу 
мнение голландцев: у них, по их словам, нет ни 
одного места, где бы человек просто мог 
посидеть и насладиться тишиной, чувство 
единения с природой они ощутили только 
здесь, в Беларуси. 

— С какими проблемами сталкиваются 
люди, работающие в агроэкотуризме? 

— Отмечу одну, но существенную: это 
постоянная работа над улучшением качества 
сельского туризма. Я всегда обращаю на это 
внимание хозяев усадеб. Однако недавно 
республиканской санитарной службой издано 
положение, в котором хозяевам пытаются 
предъявить, на мой взгляд, неадекватные 
требования: чтобы в доме отвели специальную 
комнату для глажки белья, установили 
посудомоечные машины. Фактически это 
попытка перенести требования к гостиницам на 
усадьбы. Сейчас ведутся переговоры с главным 
санитарным врачом, и мы надеемся в ходе их 
достичь взаимопонимания, ведь хочется, чтобы 
подобные меры не остановили процесс 
развития сельского туризма в Беларуси. 

Беседовала Татьяна ЛЫГАЧ 
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